

**SUSCRICION**  
 En la capital. . . . . 4'50 ptas. trimestre  
 Fuera de la capital. . . . . 6 id. id.  
 Enviar en oro. . . . . 18 id. semestre  
 Idem un año en oro. . . . . 35 id.  
 Extranjero. . . . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado  
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera pág. 1 pla. línea. — En la segunda, 75 cént. — En la tercera, 50 cént. — En la cuarta, 25 cént. y a los suscritores 12. — Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 6 r. en adelante y además 15 cént. de recibo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio. — Comunicados y remitidos desde 1'50 de seta la línea, a juicio de la Administración. — Corresponsal en París para anuncios y recibos, A. Lorete, 61, rue Caumartin.

AÑO XXX

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona jueves 19 de abril de 1900

NUMEROS SUELTOS  
25 cént.

N.º 7.038

## Bocadillos

En Targar ha habido un meeting en favor de los preses de Jerez. Y dice un periódico:

«Los discursos fueron de tonos vivos.»  
 «Terminó la reunión con vivas.»  
 Y habien, vivas y vivos, claro es que saldrán vivitos y coleando.

Un importante diario se queja de que los libros procedentes de América, pagan derechos de Aduanas al llegar á España.

Pues en verdad que me extraña que esos libros y papeles paguen en los aranceles al ingresar en España, por que á mi se me figura, imparcialmente juzgando, que es cosa de contrabando aquella literatura.

Y si no, lean ustedes los últimos versos de Ruben Dario:

«Frente á frente el soberbio príncipe del estrago y la victoria, joven, bello, como Santiago.

Míre V. que llamar al Oid (á quien se refiere) príncipe del estrago... y además bello.

Vamos, habrá querido decir lo que los chulos á los valientes, que los llaman *gwapos*.

Se ha repetido, aunque en menor proporción, el motín de las verduleras.

Y ya se sabe, si hay quien nombre tan solo un motín, se arma la de San Quintín y la trepa está en retén.

Se habla de las pérdidas sufridas en Mafeking, y casi todos los periódicos terminan con el siguiente pareado:

«El hambre y la carestía aumentan de día en día.»

Y luego dirán que la forma poética tiende á desaparecer.

Lec: «Hemos tenido el gusto de ver algunos objetos de arte en oro, plata y piedras preciosas...» Pues es un gusto que se pueden dar muy pocos.

Unos objetos por que los *quitan á la vista*, y otros por que nadie *los puede ver*.

Los confiteros han protestado por los derechos de consumos.

De fijo los confiteros no reparan lo que dicen, pues si no hubiera *consumos* ¿quien iba á comer confites?

En un meeting de panaderos se discute una cuestión que tiene gracia.

Entre otras cosas propuse uno:

«Pedir responsabilidad á los compañeros que *murmuren*»

Que anden en murmuraciones en ese oficio, me pasma, por que creo que este asunto vá á tener miga sobrada, y mas si cogen á alguno con las manos en la masa.

Como juzgan el arte en París.

Dice un corresponsal, hablando de la Exposición de Bellas Artes.

Ninguna señora del gran mundo, ni siquiera las cortesanas famosas, asistieron al esto.

Si no hay función sin tarasca, ni procesión sin pendón; en París hacen lo mismo al abrir la Exposición.

Los estudiantes yankees van á enviar á Kruger un mensaje de simpatía firmado por 12.000 de ellos.

¡Valiente consuelo!

Y dirá Kruger:

«Si por lo menos vinieran los firmantes...»

Por que simpatías ya se sabe que las tiene en todo el mundo; lo que le faltan son combatientes.

A propósito de ingleses: Estos han querido apoderarse del Trono de Oro del reyezuelo de los achautis.

Pronto se irán á Río de Oro; á ver si quieren nadar en oro y... se ahogan.

Los canteros han nombrado ya su representación para concurrir á la fiesta del 1.º de mayo, que se celebrará sin estisiones ni atropellos, puesto que ese día no darán ni un golpe.

Se queja la prensa de los robos y crímenes que ocurren, sin que se entere la Policía.

Y dirán los guardias y la Policía:

«Pero acaso Vds.

se piensan que avisan

al hacer los robos

que hacen en la Villa?

Juan Tijeras.

Madrid 16 abril de 1900.

## LA GUERRA ANGLO-BOER

**Situación general de los beligerantes.**

La relativa calma que reina en los distintos teatros de operaciones y la falta, por tanto, de noticias importantes que explicar y comentar, permiten que nos fijemos en la situación general de los beligerantes, y dar un resumen de los resultados obtenidos desde que lord Roberts entró en Bloemfontein. El ejército inglés ocupa un frente que mira al N. y cuya extensión es próximamente de 500 kilómetros, siendo los extremos Kimberley al O. y Ladysmith al E. El centro, no ya geográfico, pero sí de

gravidad, de las fuerzas inglesas, se halla en la capital del Estado de Orange, en donde está concentrada la mayor parte del ejército á las inmediatas órdenes del general en jefe.

Constituye el ala izquierda del ejército inglés la división Methuen, cuyo objetivo á fines del pasado mes parecía ser la liberación de Mafeking. Los esfuerzos de esta división debían combinarse con los de la columna Plumer, procedente de la *Rhodesia*; pero por este lado los ingleses han estado poco afortunados, pues mientras Plumer sufrió en menos de quince días dos descalabros de importancia, Methuen no pudo atavesar el *Vaal*, y de orden de lord Roberts regresó á Kimberley. Los boers han sabido aprovechar en esta parte la posición central que ocupan, marchando sucesivamente hacia el N. y S., sin abandonar por este el sitio de Mafeking. La verdadera situación de esta plaza es difícil de saber, pues los ingleses procuran ocultarla; si, como manifiesta un despacho procedente de ella, sus habitantes han considerado como providencial una lluvia de langosta que sirvió para mejorar la alimentación, hay que creer que la cuestión de subsistencias anda mal. De todos modos, la resistencia de la plaza es digna del mayor elogio, y el coronel Baclen-Powell que la dirige en nada dezmerece de los defensores de Kimberley y Ladysmith. Tan prolongada resistencia solo puede explicarse por la falta de organización y elementos de los boers, y quizá también por no ser el cerco tan hermético que no permita la entrada de algunos víveres.

En el tiempo transcurrido despues del levantamiento del sitio de Kimberley, lord Methuen no ha obtenido mas ventaja que la sorpresa del pequeño destacamento mandado por el coronel Villebois-Mareuil, y aun eso no merecería la pena de mencionarse, si no hubiese sido causa de la

que acaso al día siguiente, á aquella misma hora, el hombre á quien amaba y á cuya vida había enlazado la suya, caería atravesado por el hierro del conde Hector de Maltevert.

Hay periodos en que la exaltación hace olvidar á las mujeres la debilidad de su sexo, dándoles la varonil energía que hace al hombre arrostrar la muerte; pero esos momentos son de corta duración, sucediendo á ellos la vacilación, la ansiedad y las lágrimas! Entonces tiemblan por el hombre amado, y se acusan del peligro que va á correr: la condesa se encontró en este estado y desolada fué á echarse en brazos del anciano Paudrille, diciéndole:

—¡Dios mio! ¿no habria medio de evitar ese duelo?

—Señora—repuso el anciano con voz firme y grave,—si mi difunto amo el señor comendador se levantara de su tumba, iría su hijo y le diría: «Cuando se ha heredado un nombre ilustre, hijo mio, cuando se descende de noble raza y se tienen antecesores que no han conseguido morir en su lecho, sino en el campo de batalla, se debe tener siempre una mano sobre el corazón para impedirle precipitar los latidos, y otra en el puño de la espada para tirar de ella al primer insulto!»

Estas nobles palabras conmovieron á la condesa hasta el punto de hacerla derramar lágrimas.

—Teneis razón—dijo—Juan es un Maltevert, y éstos no retroceden.

—¡Señora!—murmuró Paudrille conmovido á su vez,—antes que el desgraciado país en que vivimos hubiese renegado de su Dios y de su rey, cuando la Francia caballeresca y cristiana, las mugeres se arrojaban cuando sus maridos iban á entrar en combate!

—¡Oh... yo tambien rezaré—murmuró la condesa,—yo rezaré toda la noche, y Dios me escuchará!



### CAPITULO XV

El conde Hector de Maltevert y su hermano Raul se habían acostado en vano al subir del subterráneo. Su agitación era tal, que no les dejó dormir, y el día les sorprendió con los ojos abiertos y discutiendo en los medios de apoderarse del diamante y huir de Mafeking.

Al despuntar el día Hector saltó del lecho.

—Hermano,—dijo á Raul,—para arrancar el cofrecillo de su cárcel de hierro, necesitamos herramientas que solo se encuentran en una ciudad. Además, para partir esta noche es indispensable una silla de posta; voy á Avallón á prevenirlo todo y no volveré hasta la noche; quédate aquí y vigila nuestro doble tesoro.

—Parte tranquilo,—respondió su hermano;—si alguno de los parientes tropezara con la entrada del subterráneo y se apoderara de nuestro secreto, aunque debiera matarle...

Y Raul concluyó su pensamiento con una sonrisa que probaba el valor que daba á su descubrimiento, y á no dejarse lo arrebatarse á ninguno.

El conde en traje de caza, bajó á la caballeriza y ensilló

muerte del citado jefe, que había prestado ya en esta guerra servicios de importancia, y que por su valor é inteligencia está ya llamado á ocupar uno de los primeros puestos entre los boers.

En el centro lord Roberts lleva ya un mes en *Bloemfontein*, y aun cuando anuncia un próximo movimiento de avance, creemos que ha de tardar en efectuarlo. Las dudas acerca de si han sido dos ó tres los descalabros sufridos por los ingleses, parecen ya desvanecidas en favor de la primera hipótesis. Lo que pudo suceder, y probablemente habrá acontecido, es que el combate librado en los alrededores de *Reddesburg* se repitiera durante dos ó tres días consecutivos; pero, en resumen, los ingleses han tenido la satisfacción de saber que las pérdidas materiales no llegan á 1.000 hombres, lo cual no disminuye el efecto moral producido por tales descalabros. Víctima de ellos ha sido por de pronto el general Gatacre, sin dada por no haber socorrido oportuna y eficazmente el destacamento de *Reddesburg*, y como ya en *Stormberg* quedó su prestigio bastante quebrantado, lord Roberts ha dispuesto que sea reemplazado por el general Pole-Carew.

La causa de la inmovilidad de lord Roberts, además de la carencia de ganado, estriba en el gran número de soldados enfermos, y también en no considerar bastante seguras sus comunicaciones. Respecto á lo primero, el redactor militar de la *Gaceta de Westminster* opina como nosotros que ni la duración ni la rapidez de las operaciones ejecutadas bastan para explicar el aniquilamiento de la caballería inglesa, cuya causa eficiente ha de buscarse en la falta de experiencia del personal. Hay que advertir que antes de la guerra en los escuadrones ingleses solo había un caballo por cada dos soldados, y, por tanto, muchos de ellos deben ignorar por completo los cuidados que el ganado exige. Corrobora este aserto la circunstancia de que, según responsables de periódicos ingleses, la caballería aneja á la división Methuen es la que se halla en mejor estado, porque está formada en gran parte por individuos procedentes de la *yeomanry*, es decir, voluntarios pertenecientes á clases cuya ocupación exige el uso frecuente de ganado y

que la mayor parte tiene caballo propio. En cambio parece que como soldados los *yeomanry* dejan que desear, y ésta ha sido una de las causas que han obligado á lord Roberts á detener el avance de la columna Methuen.

Respecto á la tropa, la previsora Inglaterra, creyendo que la campaña sería de poca duración y terminaría en el verano, vistió sus soldados con el famoso *khaki*, tela de color terroso, para que resulte menos visible y propia para climas cálidos, por lo cual apenas ha refrescado la temperatura han aparecido las pneumonías, ocasionando multitud de bajas.

Además, cada vez resulta mas patente la escasa aptitud de los oficiales ingleses para la guerra, circunstancia debida á la falta de estudio y de verdadera afición á la carrera de las armas. Así se explica que las sorpresas sean frecuentes, y según el parte boer de la de *Bushmankop* los ingleses pasaron la noche acampados sin un solo centinela ni patrulla que vigilara. Las deficiencias de la oficialidad inglesa se habían revelado ya en tiempo de paz durante las grandes maniobras, siendo objeto de fuertes censuras, y producen, como es natural, amargos frutos en la guerra.

Los boers han sabido aprovechar todas estas circunstancias con extraordinaria habilidad, formando alrededor de *Bloemfontein* un semicírculo que, por el N. E. y S., amenaza aquella capital, y esta amenaza resulta peligrosa para la vía férrea que atraviesa el *Orange* por el puente de *Norval*. Esta línea tiene próximamente 200 kilómetros de longitud, y para guardarla convenientemente hay que establecer guarniciones no solo en *Norval*, sino que también en *Springfontein*, *Jagersfontein*, *Bethania* y *Kafir-River*, los tres primeros puntos por ser centros de comunicaciones sobre dicha vía y el último por el puente sobre el *Kafir*. Dadas las fuerzas boers que operan por esta parte, tales guarniciones no pueden ser inferiores á tres ó cuatro mil hombres, lo cual representa un total de quince á veinte mil para dejar bien guardada toda la línea. Además, los boers tienen fuerzas algo considerables en la zona que en forma de cuña queda entre los ríos *Orange* y *Caledon*, y ésta cuña cuya punta está en *Bethulia* so-

lo dista de este punto 45 kilómetros del puente de *Norval*. En esta zona y próxima á la orilla izquierda del *Caledon* se halla *Wepener*, distante 100 kilómetros de *Bloemfontein*, y en donde hace ya días los boers tienen sitiada una columna inglesa de 2.000 hombres, habiéndose librado alrededor de dicha población varios combates sin éxito decisivo. Resulta, por consiguiente, de lo expuesto que esta parte del teatro de operaciones los boers no han perdido el tiempo durante la primera quincena del mes actual, aprovechando la inactividad mas ó menos forzosa de lord Roberts.

El ala derecha inglesa establecida en los alrededores de *Ladysmith* puede en rigor considerarse como independiente del resto de las fuerzas, tanta por su gran distancia á *Bloemfontein* (mas de 300 kilómetros en línea recta), como por la zona montañosa que se interpone entre ambas regiones, constituida por las estribaciones de los montes *Maluti* y *Drakenberg*, separando aquellos el *Orange* del país de los basutos y éstos el *Orange* y el *Natal*. El general Buller, después de haberse desprendido de las fuerzas de Warren, que se han unido á lord Roberts, dispone de 3 divisiones de infantería, 2 brigadas de caballería y 19 batallas, ó sea, 32.000 hombres y 114 piezas. Desde el 28 de marzo, que entró en *Ladysmith*, este general ha permanecido completamente inactivo; tal inactividad era aplicable los primeros días, pues las tropas necesitaban realmente descanso; pero nos parece que ya se prolonga demasiado. Claro es que Buller no puede, ni debe, tomar la ofensiva, pero tampoco ha de convertir la defensiva en una completa inacción, pues no sabemos que dicho general haya intentado ni un reconocimiento, ni siquiera molestado en lo mas mínimo á los boers. En cambio, se ha dejado sorprender en el campamento de *Elands Laagte*, al N. de *Ladysmith*, siendo atacado cuando no lo esperaba, y viéndose obligado á retroceder ante la amenaza de un movimiento envolvente.

De todos modos, en las operaciones futuras el cometido del general Buller resultará bastante difícil; con los elementos de que dispone, no le será posible forzar los pasos del *Drakenberg*, y para ello ten-

drá que esperar á que lord Roberts obtenga en *Orange* algún éxito que obligue á los boers á abandonarlos, como la capitulación de Krantz produjo el levantamiento del sitio de *Ladysmith*. Esto, sin embargo, no es motivo suficiente para que el general Buller se dedique á la vida contemplativa. —B.

(Del *Diario de Barcelona*).

## DE TODAS PARTES

### Empleo del café como desinfectante.

Dice un diario de medicina, que el café puro, tomado en ayunas, es el mejor preservativo contra las enfermedades contagiosas. Estas observaciones han sido hechas por varios facultativos y plenamente confirmadas con datos estadísticos irrecusables. Según la opinión unánime de dichos facultativos, el café puro y bien caliente, tomado en ayudas, es el preservativo más seguro y eficaz contra todas las enfermedades contagiosas.

## BONITO EJEMPLAR

Algunos periódicos extranjeros han dado noticia de un caso extraordinario.

Consiste en que todos los días una paloma acompaña hasta Waremmé el tren espreso de Lieja á Bruselas, el salir de Guillemins, á las 9'57 de la mañana.

Por raro que el hecho pueda parecer, es, sin embargo, absolutamente exacto según afirma el *Journal de Bruxelles*.

La paloma viajera de que se trata verifica el trayecto desde hace más de dos meses desafiando el viento, la nieve y la lluvia.

Un periódico de Lieja dice que en toda la línea se conoce á esa paloma y se espera su paso. En el punto de partida, se reúnen los empleados, los viajeros y muchos curiosos, para contemplar á la paloma en el momento de emprender su marcha.

Desde las 9'30 se la ve revolotear alrededor de la estación. Así que el tren entra en ella por la cuarta vía, se sitúa en una de las ramas del semáforo que se halla cerca del sitio donde se detiene la locomotora.

Al dar esta con su silbido la señal de marcha, la paloma alza alegremente su vuelo, para detenerse, empero, en el semáforo siguiente, al pié del plane inclinado donde para el tren algunos instantes

por sí mismo un caballo, porque los caballos eran harto perezosos en Montmorin desde que faltaba el comendador. Prueba evidente del poco afán que tenían en cumplir bien con los herederos.

Una vez ensillado el caballo, el conde colocó sus pistolas en el bolsillo y condujo el caballo fuera de la caballeriza.

Allí se encontró frente á frente con Paudrille.

Paudrille le hizo un saludo respetuoso, cosa que olvidaba con harta frecuencia y exclamó:

—Buenos días, señor conde.

—Maese Paudrille,—exclamó Hector, con imperio,—tenedme el estribo, ya que estais aquí.

—Será un honor para mí, señor conde,—repuso el mayordomo, que le espiaba desde que le había visto salir de su habitación, resuelto como estaba á evitar cualquier encuentro entre él y Juan.

—El señor conde va á tener un magnífico día de caza,—repuso el anciano, mientras el conde montaba.

—Me alegro mucho,—repuso Hector, porque debo correr un corzo con nuestros vecinos los señores de C. Gracias Paudrille.

Y Hector metió espuelas al caballo y salió al galope.

—El corzo que vas tú á correr,—se dijo entonces Paudrille, viéndole alejar con mucho gusto,—está en Avallón y consiste en lima, martillo y tenazas. De todos modos sea enhorabuena y buen viaje!

Y Paudrille giró lentamente sobre sus talones encomendándose al encuentro de Juan y de la condesa donde le hemos visto llegar y obtener del ardoroso joven que remitiese hasta el día siguiente su querrela con el conde Hector de Maltevert.



El día corrió para los huéspedes de Montmorin sin acontecimiento notable.

La condesa y Juan que habían cambiado por fin tan dulces confesiones, permanecieron una parte de la mañana á la cabecera del comandante.

Mr. de Verteuil entraba en convalecencia, y Paudrille que había sido su único médico, le anunció que podría dejar el lecho antes de ocho días.

El comandante había recibido las confidencias de la condesa y sabía que su corazón había respondido por fin al amor; y como sentía por Juan, un afecto fraternal lo extendió desde entonces á Juan mirándole como á su hermano.

Los dos hermanos vieron desde entonces á Juan mirándole como á su hermano.

Los dos enamorados vieron desde entonces correr las horas con esa rapidez que parece propia no mas de las horas de dicha; pero por la tarde, cuando el sol empezó á dorar las colinas dejando el valle envuelto en la sombra, la frente de la condesa se contrajo y su corazón se estremeció pensando

para dar lugar á que se una al mismo la locomotora de refuerzo.

Al silbar de nuevo la locomotora, la paloma dirige su vuelo hacia ella, mostrando preferencia por confundirse con la nube de humo que sale con fuerza de la chimenea mientras el tren suba la cuesta. Aun al pasar por debajo de los viaductos, la paloma permanece entre el caliente humo, y cuando más allá de Ana, el expreso marcha con una velocidad de 80 kilómetros por hora, el animal trata todavía de mantenerse en su sitio preferido, á pesar del viento que lanza la humareda á derecha é izquierda de la línea.

Ordinariamente, la paloma marcha así hasta Wareme, algunas veces llega hasta el término del viaje, y regresando á Lieja, velando rápidamente sin separarse de la línea férrea, y á tan poca elevación, que pasa siempre por debajo de los viaductos.

A las once y media de la mañana, poco más ó menos, lállase de nuevo en la estación de Guillemin, en la cual permanece hasta la mañana siguiente.

Por lo demás, la paloma viajera ha vivido en aquella estación desde que nació. Hace algunos meses se albergaba, con otros animales mas de su especie, en un pequeño palomar situado en la pendiente que allí existe, frente á los edificios, y propiedad de un empleado de la línea, llamado Francisco Simón. A fines del año próximo pasado, por orden gubernativa, fué derribado el palomar y los animales que lo ocupaban fueron sacados de la estación.

Se les trasladó á otro palomar; pero en tanto que once de ellos se encontraron muy bien en el nuevo alojamiento, la paloma de que hablamos, sintiendo sin duda la nostalgia del movimiento y de los silbidos, volvió á la estación, instalándose, bien ó mal, bajo el gran techo con cristales de la misma.

Su dueño le llevaba granos con que alimentarse, otras personas le arrojaban pan, ningún empleado daba al olvido á la paloma, y esta adquirió pronto costumbres tan familiares, que frecuentaba la cocina del *buffet* en busca del alimento.

Una tarde, en una hermosa mañana del mes de enero, se la vió partir volando entre el humo de la locomotora del norte-expreso, y desde entonces, esta partida se ha convertido en costumbre, en una especie de paseo higiénico que la paloma realiza todas las mañanas, cualquiera que sea el tiempo que haga.

Das ó tres veces, sin embargo, ha dejado de emprender la marcha, habiéndose observado que esto acontecía cuando el tren no era arrastrado por una de las nuevas locomotoras inglesas, las llamadas Nortington.

Se ha anotado también que desde que amoneció á las seis y media, al partir el Ostende-Viena iba igualmente la paloma en cuestión tras de la locomotora Nortington de dicho tren, mientras que jamás se la ha visto entre el humo de una locomotora belga.

¿A que obedece esa preferencia por las Nortington? Sin duda á que los *briquettes* alquitranados que arden solamente en esas locomotoras, desprenden un humo que debe ser agradable á la tal paloma, y que ha acabado por ennegrecer su plumaje, que antes era de un rojo claro.

¿Será tal vez que se siente atraída por los vapores de alquitran, que le sirven para curarse alguna bronquitis ó algún ataque de influenza? Esto fuera un buen remedio para las famosas pastillas.

**Truchas fritas.**—Se frien, machacando perejil y hierba buena y orégano y se añaden pan rallado, azúcar, clavo y canela mezclándolo todo con agua y vinagre y poniéndolo al fuego, se mueve hasta que cueza, echando entonces cebolla frita. Se echa en las truchas la mezcla descrita y se sirve.

**Alcachofas fritas.**—Se cortan unas alcachofas en trozos, y despues de lavarlas se envuelven en una pasta de harina y huevos, vinagre, aceite, sal y pimienta, friéndolas despues de rociadas y se sirven.

León Lety

(Prohibida la reproducción.)

## NOTICIAS

La Empresa de la Plaza de toros de Figueras ha tenido la atención de remitirnos lujosos y artísticos prospectos anunciadores de la gran corrida que se dará en dicho circo el día 3 de mayo con motivo de la feria y fiestas de Santa Cruz, y en la cual se lidiarán seis toros de la ganadería de don José Clemente de Sevilla, por los afamados diestros Luis Mazzantini y José García (Algabeño), con sus respectivas cuadrillas.

—Don Emilio Ramos Iruste, vista de la Aduana del Perthús (La Junquera), ha sido trasladado á la de Iteba.

—La empresa de nuestro Coliseo aunpara la noche de hoy el estreno de la bonita comedia de Ceferino Palencia, «La tía de Carlos.»

—En ciertos centros es objeto de muchos comentarios lo que ocurre en un Juzgado de primera instancia de esta provincia, donde se procede criminalmente por distracción de fondos contra un actuario, y en virtud de denuncia formulada por la viuda de un abogado, por estafa contra un procurador.

Por el buen nombre de la elevada institución en que aquellos intervienen, son de lamentar doblemente tales cosas.

Así lo dice un colega.

—Ha fallecido en Barcelona don Francisco Javier Dalmau, propietario de Llénsá. Enviamos el pésame á su apreciada familia.

—Han sido nombradas «pabordasas» de la «Confraria de San Jordi» de esta ciudad, la señora doña Mercedes de Lobet de Salellas, y las señoritas deña Concepción Guyté y Barril y doña Mercedes Padrós y Bigas.

—Por la Secretaria del Ayuntamiento de esta ciudad, se llama á los soldados Antonio Viñals Juliá y Enrique Parés Valdés, para enterarse de un asunto que les interesa, y al sargento Antonio Santaló Pagés, artillero, Miguel Tarradas Adroher y soldados Esteban Viñas Berrell, Jaime Sitjas Rovira y Pedro Busquets Cobersí para entregarles un documento.

—En este Manicomio provincial ha fallecido el albergado Salvador Sabater Tura, natural de Hostalrich. D. E. P.

—El próximo domingo por la noche tendrá lugar en Sarriá un mitin de propaganda catalanista.

—De La Frontera de Camprodón:

«Las pocas esperanzas que nos hicieron acariciar las negociaciones entabladas por la pronta terminación de la huelga, cuyas consecuencias venimos sufriendo por espacio de más de tres meses, han quedado completamente defraudadas.

De una parte, la actitud de los operarios, intransigente en reconocer á los patrones el derecho á despedirlos; y de otra, la indisculpable conveniencia de la mayor parte de los fabricantes asociados, es que continúe tan anormal situación, colocan el problema en tales términos, que lo hacen poco menos que insoluble.»

—El comisario de guerra de Figueras hace saber que el día 24 del actual, á las 10 y 11 de la mañana, se adquirirán en la factoría de subsistencias y utensilios de dicha plaza respectivamente y en público concurso, los artículos siguientes: cebada, paja, leña, aceite, petróleo, carbón y peja de relleno.

—El lunes último al anochecer, cerca del pueblo de Juyá, ocurrieron, según noticias, lamentables sucesos.

Parece que desde hace mucho tiempo y gracias al desdichado caciquismo, están la

mayoría de los vecinos de Juyá divididos en dos bandos, por cuyo motivo se venía teniendo que algun día habria de ocurrir algo desagradable, como así ha resultado, según parece.

Buen número de vecinos de Juyá se trasladaron el lunes al pueblo de Bordils en donde se bailaban sardanas, y al terminar el típico baile regresaron de nuevo á su localidad, encontrándose los que formaban uno y otro bando por el camino. Lo que ocurrió en aquel momento—añádese—no se puede describirlo para dícese que llegaron á las manos, armándose una verdadera batalla campal de la que resultaron, según se asegura, cuatro heridos, tres de ellos de arma blanca.

Hemos oído elojiar el comportamiento que observó el cabo de distrito del Somaaten de Juyá don Tomas Colom, el cual con verdadero arrojo y en los primeros momentos completamente sólo logró apaciguar á los contendientes, presentándose mas tarde otros individuos de dicho cuerpo y los señores alcalde y juez municipal.

—Ha sido nombrado auxiliar vista de la Aduana de San Sebastian don Gonzalo Luanco Garcia Arguelles, que desempeña igual cargo en la de Portbou.

### CARTA CONVINCENTE DE UN MEDICO

Cuando las curas frecuentes han dado á un medicamento notoriedad evidente y lo han colocado en el primer puesto entre los reconstituyentes de la sangre, la fuerza de las cosas hace que los indecisos por temperamento siguen los ejemplos de los que primero han tenido fé. Hay no obstante una prueba que debe disipar las dudas de todos, y esta es la opinión de los médicos, opinión basada sobre pruebas irrefutables. Un medicamento maravilloso ha llamado, hace poco, la atención de los hombres de la ciencia. De esta obra en realidad depende el restablecimiento de la salud alterada por la debilidad de la sangre, como efecto de enfermedades agudas, que fatalmente llevan como consecuencia afecciones como la anemia, la clorosis, la neurastenia, y el reuma y tantas otras. Muchos de los médicos han querido personalmente constatar los efectos y han probado el tratamiento de las Píldoras Pink. Tenemos orgullo en citar un testimonio tan leal como científico que nos ha dado el doctor P. Verdier de Baticourt, Pas-de-Calais, Francia.

«Constituye para mí un deber de conciencia darles á conocer mis observaciones respecto á las Píldoras Pink. Una de mis enfermas que tenía en el corazón palpitación anémica muy pronunciada, frecuente dolor de cabeza, causado por su estado, se había mostrado, hasta ahora, rebelde á todo tratamiento. Respiraba con mucha dificultad; el menor paseo, una subida de escalera un poco rápida, en una palabra, el menor movimiento, le quitaba el aliento, su pulso era frecuente; ora pequeño y filiforme, ora despegado y blando. Su falta de apetito no le permitía tomar más que alimentos extrínsecos; en una palabra, mi paciente tenía todos los síntomas de una anemia muy pronunciada. Gracias á un tratamiento bien seguido durante un mes con sus Píldoras Pink, todos estos desagradables han desaparecido, y mi enferma está ahora completamente curada. Autorizo á Vde. para hacer de mi carta el uso que es tíme conveniente.»

Esta declaración debe animar á todos los que padecen enfermedades que provegan de debilidad de la sangre.

Las Píldoras Pink se han al de venta en la farmacia de A. Rocq, G-rana, y principales farmacias al precio de Ptas. 4 la caja, ó de Ptas. 21 á 6 cajas. (Representante para España, Frans Janssens, 139, Paseo de Gracia, Barcelona.)

La Crema Simón, cuya nombradía es universal, es á la vez que la más eficaz la más barata de todas las cremas.

### CONSEJO DE LA SEMANA

En los hospitales de Paris ha sido adoptado el *Espleno-hierro Saint-Aubin* para combatir las anemias, las clorosis las neurastenias y los agotamientos de fuerzas; este es su mejor medicamento específico. Pídase en todas las farmacias y droguerías.

### Interesante

Si alguno de los mozos del último reemplazo á quienes el Gobierno haya autorizado para la devolución de las 1 500 pesetas por la redención del servicio militar desee ser gestione en Madrid el pronto cobro, ó la cesión del crédito, pueden pasarse por la plaza del Grano, número 6, entresuelo, 1.ª, y se les darán instrucciones y se les enterará de las condiciones.

Hemos recibido el número 46 del interesante semanario *Alrededor del mundo*, que trae una portada en color, por Ribera, y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados: Las torres de Córdoba, por C. Huerta Stern.—El veneno de las muchedumbres.—Signos secretos de criminales.—Un perseguidor terco.—Los venenos más mortales.—El sordo-mudo-ciego Martin de Martin; una notabilidad española, por Cándido Rodríguez Pinilla.—Libros recibidos.—Un entretenimiento: la Santa Faz, por B. Miguel.—La procesionaria: un insecto extravagante.—Lo que dicen los pies.—Correspondencia.—Una Semana Santa original, por Martin Navarro Flores.—Trasnochadores, por D. Eusebio Blasco.—Figuras mágicas.—El día más largo.—Particularidades de los jacintos: Porqué no prosperan muchas veces.—Permanganato de potasa contra la disenteria.—Los estranguladores de Bengala: Un incidente en la frontera; guerra declarada; el fakir loco; el regimiento escocés de Gordon; atrocidades espantosas; capitan y teniente; un cerro; contra el enemigo; visiones confirmadas; lucha suprema; prisioneros.—Las mulas del provenir.—El alcohol y los niños, por el Dr. Pinilla.—Averiguador universal. Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Recetas y recreos, esta última con bonitos problemas.

### REGISTRO CIVIL

Defunciones ocurridas desde las 12 de anteaer á las 12 de ayer.

En la ciudad

Rosa Dalmau 27 años.

En el Hospital

Pablo Maten 71 años.

Nacimientos

Varones 1.—Hembras 1.

(Servicio particular de «La Neotafia»)

### Boletín religioso

SANTO DEL DIA

Nuestra Señera del Milagro

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de la Congregación Se descubre á las 8 de la mañana y á las 5 y media de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 7 y media de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señera da la Esperanza en la Catedral.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

### Teatro Principal

COMPANIA CÓMICO-DRAMÁTICA

Funcion para hoy, 19 de abril

La comedia en tres actos *La Tía de Carlos* y el juguete en un acto, *La criatura*.

A las 8 y media

Entrada general, 0.50 céntimos.

### Manera de robustecer á los niños

La debilidad hereditaria de los niños es lo que más ha preocupado á los médicos hasta ahora; pero es un hecho reconocido ya, que se triunfa por completo de estas debilidades por medio de la Emulsión Scott. Aquí tenemos el caso de un niño cuya madre murió de tisis pulmonar, y él creció débil y raquítico; su padre nos ha facilitado estos detalles dándonos permiso para publicarlos en bien de la humanidad.

Muy Sr. mío: Por si en algo puede serle útil la mía, pongo en su conocimiento el tener un hijo llamado Juan, de nueve años; su madre, digna siempre para mí, falleció de Tuberculosis pulmonar; de ahí que mi hijo se criaba algo de pauperado y siempre con poco apetito, y en vista de tal estado decidí darle la Emulsión Scott; buena alimentación y aire puro, según prescripción facultativa, logrando un cambio tan radical, que hoy, fuerte y robusto, siempre risueño y de buen calor, está completamente curado.

Haga el uso que más le convenga de lo narrado, quedando agradecido este su S. S. q. b. s. m. JUAN FERNÁNDEZ. Su casa: San José, 97, 4.º Hostalfranca, 4 Marzo 1899.

Recomendamos eficazmente el uso de la Emulsión Scott para todos los niños débiles ó desmedrados. Son sorprendentes los beneficios que les proporciona este excelente remedio. La Emulsión Scott está recomendada por todos los «Centros Médicos», y los facultativos opinan que no hay nada que la pueda suplir. La verdadera Emulsión Scott se conoce por nuestra marca de fábrica: un hombre llevando un pescado sobre el hombro; y prevenimos al público contra las imitaciones fraudulentas. La verdadera Emulsión Scott es dulce al paladar y facilita la digestión, además de ser un remedio que contiene las propiedades curativas y alimenticias esenciales del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y glicerina.

Un frascoito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos March, 47, calle de Valencia (Barcelona), acompañando 15 céntimos en sellos de correo para pago de franquicia.

Juan Fernández

Haga el uso que más le convenga de lo narrado, quedando agradecido este su S. S. q. b. s. m. JUAN FERNÁNDEZ. Su casa: San José, 97, 4.º Hostalfranca, 4 Marzo 1899.

Recomendamos eficazmente el uso de la Emulsión Scott para todos los niños débiles ó desmedrados. Son sorprendentes los beneficios que les proporciona este excelente remedio. La Emulsión Scott está recomendada por todos los «Centros Médicos», y los facultativos opinan que no hay nada que la pueda suplir.

La verdadera Emulsión Scott se conoce por nuestra marca de fábrica: un hombre llevando un pescado sobre el hombro; y prevenimos al público contra las imitaciones fraudulentas. La verdadera Emulsión Scott es dulce al paladar y facilita la digestión, además de ser un remedio que contiene las propiedades curativas y alimenticias esenciales del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y glicerina.

Un frascoito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos March, 47, calle de Valencia (Barcelona), acompañando 15 céntimos en sellos de correo para pago de franquicia.



### ALMUERZO

Tortilla al natural.—Truchas fritas.—Albondigas de pollo al «gratin».—Ensalada.—Postres.

### COMIDA

Sopa de puré de guisantes.—Pecho de ternera relleno.—Alcachofas fritas.—Riñones de carnero ensartados.—Ensalada.—Postres.

# ANUARIO del COMERCIO

DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS DE ESPAÑA  
Cuba, Puerto Rico, Filipinas, Estados Hispano-americanos  
Y PORTUGAL

VIGÉSIMA SEGUNDA EDICIÓN, 1900.—(BAILLY-BALLIERE)

Ilustrado con los mapas de las 49 provincias de España y el de Portugal.—Premiado con medalla de oro en la Exposición de Matanzas de 1881 y de Barcelona 1888, medalla de plata en la de París 1889. Gran diploma de honor en el Concurso Internacional de Madrid de 1890 y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893.—Reconocido de utilidad pública por las reales órdenes.—Otra útil e indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos, encartonados en tela, de más de 1.500 páginas cada uno, y comprende:  
1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc., etc.—2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio e industrias y calles.—3.º

## ESPAÑA

por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas ó lugares, incluyendo en cada uno: 1.º una descripción geográfica, histórica, y estadística, con indicación de las carterías—estaciones de ferrocarriles, telegrafos, ferias, establecimientos de baños, círculos, etc.; 2.º la parte oficial, y 3.º las profesiones, comercio e industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los pueblos, con los nominales para esta publicación.—4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.—5.º Cuba, Puerto-Rico e Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio e industria, escritos en español e inglés.—6.º Estados Hispano-Americanos, divididos en América Central; Costa Rica, Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador y República Dominicana.—América del Norte; Méjico, América del Sur; Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curacao.—7.º Reino de Portugal y sus colonias.—8.º Sección extranjera.—9.º Sección de anuncios con índices.—10. Índice general de todas las materias.—11. Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal.—12. Índice general.

Precio: 25 pesetas (franco de portes).—Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY-BALLIERE É HIJOS, Plaza de Santa Ana, 10, y en las principales del mundo.

Para las enfermedades del pecho

# OXÍGENO

químicamente puro para inhalaciones, se prepara y expende en sacos en la FARMACIA DE GRAU ROMANATY ABIERTA TODA LA NOCHE PROGRESO, 4,=GERONA



**ELIXIR GRIVÉ DENTICINA**

Calma al instante el mas fuerte dolor de muelas. Poderoso conservador de la dentadura. Conserva dientes blancos, hermosos y fuertes. No padecerá de la boca el que lo use diariamente. 1000 pesetas al que presente un dentífico igual y en mejores condiciones al Elixir Denticina Grivé. De venta en farmacias, perfumerías y droguerías. Por mayor: Hijos de J. Vidal y Ribas, Salvador Banús y Almacenes de Cirujía de José Clausolles. **5 Reales frasco**

## AUSTRIA Y HUNGRIA

Sociedad española de seguros de Incendios, Pedriscos, Heladas, Ganados y Vida.

Dirección general:

Madrid, Preciados, 23 Madrid

Capital social en 31 diciembre de 1898

Pesetas 77.760.031'48

Sobrante despues de pagados todos los siniestros y atenciones Sociales

Ptas. 116.219'92

Siniestros pagados en todos los ramos

Ptas. 137.086'50

Seis años de existencia y repartidos cuatro dividendos de su anticipo reembolsable.

Admite Representantes con un sueldo fijo en las capitales, partidos judiciales y pueblos de importancia donde no los tuviere.

De venta en la farmacia de D. José M.ª Pérez y en las Mercaderías de D. Federico Maresma, de D. José Bonet y de don Emilio Teixidor.

# Emulsión Nadal

de aceite puro de hígado de bacalao con glicerosfosfatos e hipofosfitos de caly de sosa **ES LA MEJOR.**

Cura la tos, catarros, bronquitis, la tisis, eczémulas, raquitismo y la debilidad, etc., etc. Analizada por el Dr. Bonet, catedrático de Farmacia de la Universidad de Madrid. Aprobado y recomendada por el Colegio de Médicos de Barcelona.—Es alimento, golosina y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico; ayuda al crecimiento de los huesos y salida de los dientes: crema fluida, blanquísima y la más agradable. Contiene 80 por 100 de aceite perfectamente emulsionado, y con los glicerosfosfatos e hipofosfitos resulta la más eficaz y se conserva siempre, circunstancias que no tiene ninguna otra y se recomienda por su bondad, economía, y ser producto español.

De venta en todas las farmacias, y M. NADAL.—TARRAGONA.



**PILDORAS Y JARABE de BLANCARD**  
con Ioduro de Hierro inalterable  
CONTRA la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escrófula, etc.  
Escrijase el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las señas 40, Rue Bonaparte, en París.  
Precio: PILDORAS, 4fr. y 2fr. 25; JARABE, 3fr.

## El Graphos

ANTONIO G. ESCOBAR. Aparatos, artículos y productos para la fotografía. Cinematógrafos desde 200 ptas.—Fonógrafos y gramófonos.—Últimos modelos.—Películas nacionales y extranjeras.—Cilindros en blanco e impresionados en la casa.—Inmensos surtidos.—Precios económicos.—Salón de audición.—Gabinete cinematográfico.—Fonógrafo completo, 10 cilindros 75 pesetas.

Escribir a D. Antonio G. Escobar 2, Victoria, 2, Madrid.

## Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas	Salidas
Madrid. . . . . 9'30 mañana	2'30 tarde
Barcelona. . . . . 9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde
Lancia. . . . . 7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols. 7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
Olet y su línea. . . 5' 30	11 id.

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10'15 mañana y 6'15 tarde. Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 1'20 á 5'30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y desde correspondencia falta de franqueo de sa 1 tarde.

# LA LUCHA

Diario de Gerona  
FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital. . . . .	4'50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital. . . . .	5 » »
Ultramar, en oro. . . . .	18 » »
Id. un año en oro . . . . .	25 » »
Extranjero. . . . .	7'50 » trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.  
Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.



## EL DOLOR DE CABEZA

NEURALGIAS, JAQUECAS, GASTRALGIAS, REUMATISMOS ARTICULARES, RETORTIJONES UTERINOS, ETC. Por rebeldes que sean desaparecen en 5 minutos con la **Membranina** del Dr. Caldeiro; precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias y Arenal, 24. Por 3.50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. De venta en provincias.—Madrid. G. García, CAPELLANES, 1.—Barcelona. RAMBLA DE LAS FLORES, 4.—Bilbao. B. Brandiarán y Comp.—Sevilla. Espinar y Dr. Delgado.—Cádiz. Droguería de Casal, Dr. Mateos.—Valladolid. García Gil.—S. Sebastián. Casadevante.—Palencia. Dr. Fuentes.—Ferrol. Dr. Zelada.—Palma (Baleares). Valenzuela.



## GARGANTA, VOZ, BOCA.

Se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro, de uso especial á oradores y cantantes. Caja 1'50 pesetas. De venta en las principales farmacias. Por mayor: el autor, Puerta del Sol, 9, y G. García, Capellanes, 4, Madrid. Nota. Se remiten muestras gratis á todos los médicos que les pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol.—MADRID, 6-40

NOTA. Se remiten muestras gratis á todos los médicos que las pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.